

## Investigadores del CABI asesoran a Cenipalma

Con el apoyo de Colciencias, los Doctores Nigel Price, Nematólogo y Susan Smith, Entomóloga del Centro Internacional de Control Biológico, CABI, Inglaterra, están asesorando a Cenipalma en las áreas de Manejo de Nematodos y Utilización de Entomopatógenos en el Control de Insectos respectivamente.

El Dr. Price estuvo con Cenipalma del 26 de octubre al 30 de noviembre, visitando varias plantaciones de las Zonas Oriental y Occidental, y analizó el trabajo realizado en Nematodos por Cenipalma y las plantaciones e hizo recomendaciones sobre la investigación futura en ésta área. La Dra. Smith realizó su consultoría del 18 de noviembre al 4 de diciembre y revisó los trabajos que se han hecho en

Manejo de Entomopatógenos y dio las bases para intensificar la investigación por Cenipalma en ésta área.

Los consultores presentaron el 28 de noviembre un seminario en Villavicencio en el cual se analizó el Presente y Futuro de la Situación de Anillo Rojo en Colombia y Manejo de Entomopatógenos a Nivel Comercial. En el seminario participaron 39 asistentes en representación de las Plantaciones: Inparme, Palmar de Oriente, Maringa, San Antonio, La Margarita, Palmas Casanare, Manuelita, Manavire, El Morichal, Agropecuaria Reina, Guaicaramo, Palmar El Borrego, Hacienda La Cabaña, Palmallano, Palmeras Santana, Palmasol, Hacienda Las Animas, San Pedro y Agro - Calabria.



*Los consultores realizaron un seminario en Villavicencio.*

## Día de campo sobre riego

El 8 de noviembre en la Plantación La Cacica, se realizó un día de campo sobre aspectos prácticos de riego; las conferencias estuvieron a cargo del Ing. Agrícola Juan Manuel Morales A., experto en el manejo de sistemas de irrigación, microirrigación y fertirrigación; también participó el Dr. Jorge Enrique Escobar, actual Gerente de Consulriegos.

Durante sus exposiciones, se trataron temas como la importancia de conocer el balance hídrico de cada plantación, aclarando que existen métodos y equipo muy sencillos, con los cuales puede medirse tal parámetro; el estado de la solución del suelo; las técnicas de aplicación fraccionada de nutrientes por el sistema de riego y finalmente cómo con el conocimiento y aplicación de otros conceptos, pueden generar grandes economías en costos de fertilización y mejorarse la productividad de un cultivo. En el campo fue posible hacer uso de tensiómetros manuales, como una herramienta para determinar el contenido de agua de un suelo antes, durante y después de un riego.

El evento fue organizado por Rafael Rey Presidente del Comité Asesor Agronómico de la Zona Central, en colaboración con la administración de La Cacica. Asistieron 25 representantes de las plantaciones Palmosan, Agropecuaria Arizona, Agropalma, Palmas de Casacara, La Alondra, Palmas Promisión, Hacienda Walkiria, Palmas Centro América y la Cacica.

## Día de campo sobre Crematogaster

El pasado 14 de Noviembre se realizó un día de campo sobre Distribución de la Hormiga *Crematogaster* sp. en los lotes comerciales de palma; el evento se desarrolló en la finca Palmosan y asistieron 16 representantes de las plantaciones Palmosan, Agropalma, Maporita I, El Reflejo, Palmeras de Puerto Wilches, Agrícola del Norte, Finca Simacota, El Retoño, Sauzalito, San José, Marquesa de Miraflores, Llano Grande y El Palmar.

Los asistentes manifestaron mucho interés por iniciar programas de establecimiento de la hormiga en sus fincas; para ello, desde el área de Difusión y Transferencia de Tecnología de Cenipalma, se hará el seguimiento a los programas de éstas fincas, hasta lograr su implantación definitiva.